

Remparts de St-Paul : 3 anecdotes sur leur histoire

Abîmés par le temps, certains tronçons devraient être rénovés. L'occasion de remonter le temps et d'en apprendre un peu plus sur ce qui fait l'histoire de cette enceinte mythique.

Ils font partie du décor depuis si longtemps qu'on les oublierait presque. Les remparts sont l'ADN de Saint-Paul-de-Vence. Alors, la municipalité a lancé un diagnostic complet afin de rénover les tronçons impactés par le temps (lire *Nice-Matin* du 23 décembre). Réparer pour mieux conserver. Car il s'agit d'un joyau. D'abord parce que ces remparts sont la symbiose entre les fortifications médiévales et modernes.

Puis, parce qu'ils sont « *intégralement conservés dans leur conception d'origine* », ce qui serait une exception en France.

Des premières murailles en pierres érigées vers le XII^e siècle, à l'édification de la forteresse que l'on connaît sous François I^{er}, plongée dans l'histoire des remparts de Saint-Paul-de-Vence (!).

Un concepteur bleu-blanc-rouge

Cocorico. L'architecte militaire, qui a conçu cette enceinte était Français. Jean de Renaud de Saint-Rémy de son petit nom. À cette époque, au XVI^e siècle, les ingénieurs

sont principalement Italiens. C'est donc une exception. Mais il n'y a pas de hasard : il a appris au côté des Transalpins. C'est donc sous le règne de François I^{er} qu'il érige les remparts bastionnés de Saint-Paul-de-Vence.

Les murailles en pierres existantes sont démolies, un grand nombre de maisons rasées pour laisser la place à une « *forteresse inexpugnable* ».

Selon ses contemporains, cet originaire des Bouches-du-Rhône était « *une pointure* ».

La touche Vauban

Un siècle plus tard, sous le règne de Louis XIV, Saint-Paul-de-Vence est « *au cœur d'un système défensif des frontières du sud-est* ».

Alors, le roi Soleil charge un certain Sébastien Le Prestre de Vauban, plus connu sous le nom de Vauban, d'y établir une « *ceinture de fer* » pour protéger le royaume.

1693 : l'ingénieur et architecte militaire vient inspecter le bastion. Voici comment il en fait le détail : « *Sa fortification est très aisée à achever et de médiocres dépenses.* »



L'histoire des remparts de Saint-Paul-de-Vence remonte au XI^e ou XII^e siècle.

(Photo Sébastien Botella)

Chapeau bas à Jean de Renaud de Saint-Rémy qui, un siècle auparavant, avait fait du bon boulot, donc. La fortification sera achevée à ce moment-là.

Leur démolition envisagée

Les remparts sont uniquement militaires et servent

à se protéger de l'envahisseur. Autrement dit, quand en 1860 le Comté de Nice devient français, il n'y a plus lieu de future menace.

Alors, pourquoi ne pas se débarrasser des remparts ? Après la démilitarisation du village, leur démolition est envisagée par les Domaines.

Heureusement que le maire de l'époque, Henri Layet, et son équipe municipale ont entrepris des démarches pour les acquérir dès 1872. Imaginez la carte postale sinon...

ALICE DAVID
david@nicematin.fr

1. L'article est basé sur des informations tirées de plusieurs documents.

- Un article du numéro 10 de l'Écho de Saint-Paul de l'été 2016, page 76 et intitulé « Jean de Renaud de Saint-Rémy : un expert au service du roi François ».

- Du livre de Nicolas Gavet, *Les fortifications de Saint-Paul*, paru aux éditions de la commune de Saint-Paul.

- De l'ouvrage de Marius Issert, *Souvenir d'un ancien maire 1945-1995*, publié en 2000 aux éditions de la commune de Saint-Paul.